



MINUSCA

**ELEMENTS DE LANGAGE CONFERENCE DE PRESSE DE LA MINUSCA
DU MERCREDI 31 MAI 2023**

- **Dr Guy KAREMA, Porte-parole par intérim de la MINUSCA**
- **Lt-Colonel Abdoul Aziz OUEDRAOGO, Porte-parole de la Force**
- **Adjudant-Chef Casimir NAGALO, Porte-parole par intérim de la Police**

I. ELEMENTS DE LANGAGE DE LA MINUSCA

CELEBRATION JOURNEE DES CASQUES BLEUS 2023

Le 29 mai de chaque année, le monde entier célèbre la Journée internationale des casques bleus de l'ONU.

Cette année marque le 75^e anniversaire du maintien de la paix des Nations Unies.

En 1948, la première opération de maintien de la paix de l'ONU, a été déployée au Moyen-Orient pour superviser la mise en œuvre des accords d'armistice israélo-arabes, sous le nom d'Organisation des Nations Unies chargée de la surveillance de la trêve au Moyen-Orient (ONUST).

Depuis, plus de deux millions d'hommes et de femmes provenant de 125 pays ont servi dans 71 missions de maintien de la paix à travers le monde. Actuellement, près de 87 000 hommes et femmes sont présents dans 12 zones de conflits en Afrique, en Asie, en Europe et au Moyen-Orient.

Dans son message à cette occasion, le Secrétaire général de l'ONU a dit :

« Les casques bleus jouent un rôle essentiel dans la protection des civils pris dans le chaos des conflits meurtriers, apportant une lueur d'espoir et une aide dans les contextes les plus dangereux qui soient.

En accomplissant ce travail fondamental, de nombreux casques bleus ont payé le prix ultime. Ils sont plus de 4 200 à avoir perdu la vie en servant sous le drapeau des Nations Unies. Nous exprimons notre sympathie et notre solidarité à leurs familles, leurs amis et leurs collègues. Leur dévouement désintéressé à la cause de la paix nous inspirera à jamais.

Ils se heurtent à des tensions et des divisions mondiales croissantes, à des processus de paix qui stagnent et à des conflits de plus en plus complexes.

Malgré ces obstacles, les casques bleus persévèrent, en travaillant avec un large éventail de partenaires.

Pour les personnes vivant sous la menace d'un conflit, nos équipes de soldats de la paix représentent l'espoir.

Comme les casques bleus soutiennent l'humanité, nous devons toujours les soutenir et leur rendre hommage ».

Au niveau de la MINUSCA, cette Journée a été célébrée, le 30 mai, sous le thème de cette année : « *La paix commence avec moi* ». Cela fut une occasion de saluer la contribution et les efforts des casques bleus aux côtés de nombreux partenaires, y compris les communautés qu'ils servent pour assurer la paix et le progrès.

Le Premier ministre centrafricain, Felix Moloua, et la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies et cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, ont présidé la cérémonie officielle, en présence du personnel civil, policier et militaire de la MINUSCA.

« Le thème de cette année « la paix commence avec moi » a une résonance particulière en RCA. En effet, il ne fait aucun doute que si chaque Centrafricain s'approprie de bonne foi ce thème, nous pourrions arriver à une paix durable. La paix commence avec moi est un thème qui touche également les partenaires. En effet, leurs contributions personnelles et collectives en faveur de la paix ont toujours été et restent des pièces essentielles au processus de paix en Centrafrique », a dit le Premier ministre Moloua, saluant la détermination de la MINUSCA à s'adapter aux défis et aux réalités de la RCA. « Ces défis sont encore immenses et ce n'est qu'ensemble que nous pourrions les relever (...) Le Gouvernement jouera sa partition et ne ménagera aucun effort pour permettre à tous les acteurs de maintien de la paix des NU en RCA de jouer leur rôle afin qu'ensemble, nous redonnions véritablement de l'espoir aux populations centrafricaines longtemps meurtries », a-t-il promis.

Pour la Représentante spéciale, Valentine Rugwabiza, « cette année, nous célébrons essentiellement la coopération, la qualité de l'excellente coopération, la qualité de l'excellente collaboration qui existe entre le gouvernement, la population centrafricaine et la MINUSCA. Cette collaboration contribue de manière très importante, à véritablement donner de l'impact à tout ce que nous faisons à travers le pays, là où la MINUSCA est représentée. Mais cette année, nous célébrons également la responsabilité de chaque individu, quand on dit que "La paix commence par moi", la responsabilité de chaque Centrafricaine et chaque Centrafricain, mais aussi de tous ceux qui sont ici et qui se retrouvent en terre centrafricaine, leur responsabilité à contribuer à établir une paix durable. Et une paix durable ne s'établit pas par une seule entité, cela demande bien sûr que toutes les entités comprennent que la paix ne sera jamais établie par la violence », a-t-elle rappelé.

Entre autres moments fort de la célébration de cette Journée pour la MINUSCA fut le dépôt de gerbe par le Premier ministre, Felix Moloua, et la cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, au monument honorant les casques bleus décédés. *"Cet hommage prend aujourd'hui une signification particulière au regard de l'impact positif de l'engagement de ces femmes et de ces hommes au titre de l'ensemble des efforts entrepris en RCA pour aider le pays à se relever de la longue série de crises militaro-politiques qui l'ont secoué et à marcher résolument vers son développement pour le mieux-être de toutes ses populations "*, a noté le chef du gouvernement centrafricain.

Enfin, sachez que la Journée internationale des casques bleus a été aussi célébrée en province, dans les régions où la MINUSCA dispose des bureaux de terrain, notamment à Bouar et à Bambari.

AFFAIRES CIVILES

1. La section des Affaires civiles de la MINUSCA a organisé un forum de paix à Boeing afin de réévaluer les réalisations notables de l'accord de bon voisinage (pacte de non-agression et de réconciliation) entre les résidents de Boeing et ceux du KM5. L'événement s'est déroulé à l'Hôtel de Ville de Boeing et a rassemblé près de 300 militants locaux pour la paix, entre autres, des leaders communautaires, des autorités locales, des jeunes et des femmes. L'objectif principal de ce forum sur la paix était de souligner l'importance de préserver les acquis durement obtenus et de promouvoir une culture de la paix au sein de la communauté. Cette journée opportune a été l'occasion pour les résidents de Boeing de reconnaître les réalisations remarquables et les bénéfices que l'accord avait engendrés, marquant sept années de paix ininterrompue. Les participants ont réaffirmé collectivement leur engagement à maintenir la coexistence pacifique et à prévenir tout potentiel conflit intercommunautaire à Boeing.

2. Dans le cadre des projets à impacts rapides pour l'exercice 2022-2023, la section des Affaires civiles de la MINUSCA a organisé le lancement officiel du projet « *Construction et équipement de la Maison des Jeunes de Ouanda Djalle* ». Le partenaire de mise en œuvre a informé la population que le projet comprendra trois volets : la construction du bâtiment et des toilettes, l'aménagement d'un terrain de football et l'équipement comprenant du mobilier et des matériels informatiques.

Le coût total du projet s'élève à environ 27 millions 500 mille francs CFA, financé par la MINUSCA.

Le sous-préfet intérimaire et le maire de la ville ont exprimé leur profonde gratitude envers la MINUSCA pour ses efforts multiformes dans la consolidation de la paix et de la coexistence pacifique au bénéfice des communautés de Ouanda Djallé.

Ce projet de construction et d'équipement de la Maison des Jeunes revêt une importance cruciale pour la communauté. Il offre aux jeunes un espace dédié où ils pourront se réunir, échanger et participer à des activités éducatives, sportives et culturelles. La création de

la Maison des Jeunes contribuera à renforcer la cohésion sociale, en favorisant l'engagement des jeunes dans des activités constructives, en leur offrant des opportunités d'apprentissage et de développement personnel.

II. ELEMENTS DE LANGAGE DE LA FORCE

La situation sécuritaire en République centrafricaine (RCA) au cours de la semaine écoulée s'est grandement améliorée, à l'est comme à l'ouest. La Force de la MINUSCA poursuit le déploiement de ses casques bleus pour assurer la protection des civils et enrayer les actions des groupes armés contre les populations. Les situations humanitaires à l'est et à l'ouest ont connu amélioration significative grâce aux efforts conjugués de la Force de la MINUSCA avec les bureaux de terrains, autorités préfectorales et les acteurs humanitaires.

L'activité de la Force a été marquée par la célébration de la journée internationale des casques bleus. Le 15 septembre 2014, en application de la résolution 2149 (2014), la Mission multidimensionnelle intégrée des Nations Unies pour la stabilisation en République centrafricaine (MINUSCA) prend le relais de la Mission internationale de soutien à la République centrafricaine sous conduite africaine (MISCA). Ayant toujours été en première ligne, la Force poursuit avec abnégation et dévouement son engagement sur le terrain pour ramener la paix aux millions de centrafricains. Du chemin a été parcouru et reste encore à parcourir, mais la détermination des près de 14.000 militaires, hommes et femmes, œuvrant au sein de la MINUSCA aboutiront au retour d'un climat apaisé et stable en RCA, nous en sommes convaincus.

Cette année, la célébration au quartier général de la Force à UCATEX a vu une participation massive des forces armées centrafricaines à travers la fanfare et 3 sections des forces de défense et de sécurité. en présence du Général de Division Pedro Miguel Goncalves SOARES aux cotés de SEM Premier Ministre et de la représentante spéciale, une parade des casques bleus dans des unités mixtes avec leurs homologues des FACA a eu lieu. Cela témoigne de la bonne collaboration entre les deux entités.

À Bangui, les unités de la Force conjointe poursuivent conjointement aux forces de sécurité intérieures centrafricaines leur mission de sécurisation des institutions républicaines, ainsi que des personnes et des biens. Jour et nuit, elles patrouillent dans la capitale et ses environs pour rassurer les populations, tout en assurant des gardes statiques et en établissant des points d'observation et de contrôle.

Dans le secteur ouest, Le contingent bangladais a effectué une patrouille de longue portée sur les axes BOUAR-BAYANGA-DILI et BELOKO-GAUDROT. Le bataillon léger d'infanterie tunisien basé à MBAIKI, pour sa part, a patrouillé le long de l'axe MBATA-MBOMORTORO. Les actions de dépollution de routes entreprises depuis plusieurs semaines par l'unité cambodgienne de lutte contre les mines et les engins explosifs.

Dans la région Centre, la sécurité et la protection des humanitaires se poursuit. Le contingent mauritanien a effectué une patrouille de reconnaissance MALOUM à KRADE. Les casques bleus népalais dans le cadre de la protection des civils a dominé l'axe BOYO-

TAGBARA-ANDJITOLAKARI. Le contingent népalais engagé dans l'opération ZANGBA depuis près de 6 mois poursuit la réhabilitation de ponts dans la région de GBADA.

Dans la partie Est, la situation sécuritaire reste imprévisible. La Force de la MINUSCA multiplie les patrouilles robustes et les missions aériennes de reconnaissance. La situation humanitaire, quant à elle, continue de s'améliorer. Les casques bleus zambiens ont escorté les humanitaires de AM-DAKOCK à BIRAO. Les soldats de la paix marocains, sillonnent les localités de BAMBOUTI, OBO, RAFAI et BANGASSOU, ce qui a grandement rassuré les populations.

III. ELEMENTS DE LANGAGE DE LA POLICE

Le 30 mai, le Chef de la Composante Police de la MINUSCA a pris part au côté de la Représentante Spéciale du Secrétaire Général des Nations-Unies à la célébration de la Journée Internationale des Casques Bleus à Bangui sous le thème « **LA PAIX COMMENCE AVEC MOI** ».

Les 25 et 26 mai, le Chef de la Composante Police de la MINUSCA, à la tête d'une forte délégation, a effectué une visite de terrain à Bambari.

Au premier jour de sa visite, il a présidé la cérémonie de remise de médailles aux cent quatre-vingts (180) policiers du Contingent congolais de la MINUSCA Bambari. Le Commissaire de Police Christophe Bizimungu a salué le mérite de la FPU-CONGO 8 et les a félicités pour le travail abattu durant leur séjour.

Dans l'après-midi, le Chef de Composante Police a eu une rencontre d'échanges avec les Officiers de police individuelle. Il les a félicités pour le travail abattu avant de prêter une oreille attentive à leurs préoccupations. Il les a exhortés à s'investir davantage dans la protection des civils.

Dans la matinée du 26 mai, le Chef de la Composante Police de la MINUSCA a animé un séminaire sur le changement d'attitudes à l'égard des Violences Basées sur le Genre (VBG). Ce séminaire a connu la présence de l'Autorité préfectorale de la région de la Ouaka, du Maire de la ville de Bambari, du Chef de Bureau de Bambari et les Sections Substantives de la MINUSCA ainsi que des Autorités judiciaires, Policières et coutumières, de différentes couches de la société civile. Une cinquantaine de participants ont suivi avec beaucoup d'attention ce séminaire. La multiplicité des questions posées par des participants à l'issue des différentes présentations a montré l'intérêt accordé à la thématique.

Le 24/05, le Commissaire de Police Christophe Bizimungu, Chef de la Composante Police de la MINUSCA a eu des échanges avec le personnel du Pilier Administration de la Composante Police. Après l'avoir félicité pour le travail mené au quotidien, il a prêté une oreille attentive à ses préoccupations et l'a encouragé à redoubler d'ardeur pour la réussite de ses missions.

AUTRES ACTIVITES

Le 25 mai, l'Unité de Police constituée de l'Indonésie a procédé à la distribution de 10.000 litres d'eau potable aux populations du quartier Votombo, à Bangui dans le 4e Arrondissement.

Au cours de la semaine écoulée, UNPOL a eu des séances de travail avec des délégations de la Gendarmerie et de la Police Centrafricaine pour les propositions de projets de UNPOL au profit des FSI au compte de l'année budgétaire 2023-2024. Ces rencontres ont permis de dresser une liste harmonisée de projets sous fonds programmatiques d'une part et une autre liste sous fonds réservés aux projets à impact rapide (QIPs).

Au cours de la semaine écoulée, les UNPOL, en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie, ont poursuivi leur campagne de sensibilisation sur plusieurs thématiques. Il s'agit entre autres du Mandat de la MINUSCA, les accusations de pratiques de sorcellerie ou du charlatanisme et ses conséquences, le vivre ensemble et le bon voisinage, la participation active des femmes aux élections locales de 2023, les discours de haine en période électorale etc.

Aussi, les UNPOL, en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie à Bangui et en province ont animé des séances de Mentorat, monitoring et Advising au profit des FSI sur plusieurs thématiques dont la garde à vue, l'accueil du public etc.

EN APPUI OPERATIONNEL

Les UNPOL continuent d'apporter leur appui aux FSI dans le cadre des transfèrements des détenus à la SRI à Bangui.

Au cours du weekend dernier les UNPOL, en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie, ont sécurisé les lieux de culte tant à Bangui qu'en province. Les fidèles chrétiens ont également été sensibilisés sur le pardon, le respect mutuel, l'amour du prochain, la culture de la tolérance, la cohésion sociale et la paix.

Le 27 mai, des UNPOL ont assuré la couverture sécuritaire d'un séminaire organisé par les femmes de l'Eglise Evangélique ELIM à l'occasion de la fête de Pentecôte. Ledit séminaire qui a réuni plus de 1000 participants s'est tenu au Centre National de Basket Ball de Bangui.